

Cet imprimeur était Allemand ; son nom a toujours été écrit Gobert ou Obert, il devait être écrit Hochberg. Nous en avons la preuve par un article des *Nommées* de 1515 (6), dans lequel est rappelée l'acquisition faite par Jean Gobert de la maison de Saccon, qui était située dans « la rue tirant de Confort à l'ospital. » Cette maison a été enregistrée au nom de « Siriaque d. Hocberg allemant libraire. » Cyriaque, parent de Hans ou Jean, d'abord serviteur de celui-ci, l'a remplacé et lui a succédé.

Cyriaque Hochberg ne paraît pas avoir été imprimeur. Il était marchand libraire ; *bibliopolarum optimus*, lit-on au colophon de l'Enéide imprimée par Saccon en 1517.

Une chose est certaine. Il y a eu à Lyon, dans les dernières années du xv<sup>e</sup> siècle, un imprimeur allemand du nom de Hans Hochberg. Y a-t-il eu deux Hans Hochberg : Hans le marchand, qui demeurait du côté du Royaume et qui était à Lyon au moins depuis 1483 ; Hans l'imprimeur, qui avait son atelier dans la rue Mercière du côté de l'Empire, vers 1493 ? Il est difficile de se prononcer. S'il ne s'agit que d'un seul personnage, son exercice comme imprimeur n'aurait commencé que vers 1493.

Étienne LA GRUE

(..1493-1512.)

Étienne La Grue, imprimeur.

Il demeurait dans la rue Ferrandière.

---

(6) Archives de Lyon, CC 21, f<sup>o</sup> 191 v<sup>o</sup>.